

20 años del CDH-UCAB: el desafío de los derechos humanos

Estos días el Centro de Derechos Humanos de la Universidad Católica Andrés Bello (CDH-UCAB) está de aniversario. Fundado a finales de 1999 combina las actividades tradicionales de la universidad: formación, investigación y extensión, con activismo e incidencia para cumplir su misión de promover desde la Universidad Católica no solo el conocimiento, sino la vigencia de los derechos humanos en Venezuela.

Desde sus inicios las líneas de trabajo e investigación del CDH-UCAB han estado relacionadas con la necesidad de dar respuestas, desde los principios y normas tanto nacionales como internacionales de derechos humanos, a las necesidades y demandas de la sociedad venezolana, desde su visión, misión e identidad universitaria siendo sus líneas de trabajo: educación, justicia, participación, libertad de expresión, migración, refugio y protección internacional de los derechos humanos.

Consecuente con su condición académica a lo largo de veinte años, el Centro ha desarrollado diversas iniciativas tanto de educación formal como no formal en apoyo a la reestructuración de las cátedras de derechos humanos y a través de cursos, talleres y seminarios, en conjunto con otras organizaciones de la sociedad civil, que han conformado un semillero de activistas y defensores de derechos humanos. Así mismo, el Centro ha sido pionero en el

trabajo educativo en red, desarrollando un programa de formación en derechos humanos a través de Internet en conjunto con siete universidades de la red AUSJAL¹.

La labor del CDH-UCAB ha estado vinculada al devenir de la institucionalidad en derechos humanos en Venezuela y a los retos que su debilitamiento ha planteado, que han incluido desde la reflexión y acción sobre la institucionalidad en materia de derechos humanos, las preocupaciones por la dignidad y derechos de las personas refugiadas, restricciones a la libertad de expresión, el derecho a la participación, defensa de casos emblemáticos actuando tanto en Venezuela como internacionalmente².

En la medida que se ha agravado la situación de derechos humanos, el Centro ha enfrentado nuevos desafíos. En 2014 y 2017 en el contexto de manifestaciones, encabezadas por estudiantes universitarios quienes fueron las principales víctimas de la represión, el CDH-UCAB asumió no solo un rol de denuncia, investigación y documentación, sino de acompañamiento y defensa de la dignidad frente a las graves violaciones que ocurrían, con el apoyo de profesionales y estudiantes voluntarios que solidariamente asumieron la defensa de víctimas de detención arbitraria, tortura y procesos injustos por su opinión política.

Recientemente, alineando tanto las prioridades estratégi-

cas de la Compañía de Jesús en América Latina, como las necesidades en medio de la emergencia humanitaria compleja, el CDH-UCAB ha reforzado su trabajo sobre la vulneración de derechos en el contexto migratorio e igualmente incorporado la línea de justicia transicional para atender a las necesidades de reconciliación y transformación de las sociedades, así como el fortalecimiento de las instituciones democráticas, que serán claves para la vigencia de los derechos humanos en Venezuela en los años venideros.

NOTAS:

- 1 Asociación de Universidades Confiadas a la Compañía de Jesús en América Latina.
- 2 "Diez años del Centro de Derechos Humanos: 1999 – 2009", disponible en http://w2.ucab.edu.ve/tl_files/CDH/Lineastematicas/10%20ANOS%20DEL%20CENTRO%20DE%20DERECHOS%20HUMANOS.pdf